

Worms – Metz

HINTERGRUND

Metz Métropole und die Stadt Worms haben sich im Rahmen des Marktplatzes der Ettliger Konferenz im Oktober 2015 kennengelernt. Es handelt sich bislang um das einzige Paar, das nicht auf einer bestehenden Städtepartnerschaft aufbaut. Der Marktplatz bot Raum für neue, am TANDEM-Projekt interessierte Städte, sich besser kennenzulernen. In einer kleinen Runde präsentierte jede Stadt und Gebietskörperschaft die Schwer- und Schwachpunkte ihrer Klimaschutzpolitik sowie Projekte, die besonders erfolgreich waren. Als Basis für diese Vorstellung diente das Städteprofil (siehe oben).

Im Anschluss an den Marktplatz hatten Metz, Worms, La Rochelle und Chemnitz erwogen, ein gemeinsames Klima-Quartett zu bilden, um dem Austausch mehr Beständigkeit zu geben und ein Zerbrechen der Partnerschaft beim Ausfall einer der Partner zu vermeiden. Aus dem Quartett wurde dann doch „nur“ ein TANDEM.

ERFAHRUNGSUSTAUSCH

Metz hat den Austausch durch Präsentation einiger Vorzeigeprojekte in Form von Aktionsblättern vorangetrieben. Die Aktionsblätter behandelten unter anderem folgende Themen: **Energetische Sanierung von Kultureinrichtungen, Sensibilisierung und Mobilisierung der MitarbeiterInnen der Gebietskörperschaft und der BürgerInnen** im Bereich Klimaschutz, Präsentation des **Netzwerks Klimastädte (ClimatCités)** des Großraums Metz.

Das erste Treffen zwischen Metz und Worms fand Anfang August 2016 in Metz statt mit Schwerpunkten **Mobilität** sowie **Bürger- und Wirtschaftsbeteiligung**. Besonders hervorzuheben ist die Besichtigung des Betriebs- und Wartungszentrums von TAMM (*Transport d'avenir de Metz-Métropole*), bei der effiziente Mobilitätslösungen präsentiert wurden. Die Partner aus Worms zeigten sich gleichfalls sehr beeindruckt von dem überbetrieblichen Beförderungsplan für die MitarbeiterInnen des Technopôles, der Bürgerprojekte wie die Energie-Parties (*Apéros Energie*), die Thermografie-Spaziergänge und die Erneuerbare Energie-Arbeitsgruppe oder das Fernwärmenetz von Metz.



Das nächste Treffen zwischen Metz und Worms findet Mitte Dezember 2016 in Worms statt.

An zwei Tagen wird der vierköpfigen Delegation aus Metz ein umfangreiches Programm geboten, bei welchem zum Thema „energetisch Sanieren“ ein Nahwärmenetz mit BHKW sowie die Energiekarawane vorgestellt werden und ein energetisch saniertes Einfamilienhaus besichtigt wird. Beim Besuch der Wormser Kläranlage wird die energetische Nutzung von Faulgas thematisiert und VertreterInnen eines Wormser Unternehmens werden zum Ablauf des Energieeffizienz-Netzwerks berichten.

KOOPERATIONSPROJEKTE

Angedachte Kooperationsthemen sind:

- Intensivierung der energetischen Gebäudesanierung (Thermografie, Energiekarawane)
- Anpassungskonzept an den Klimawandel
- Erneuerbare Energien Anlagen
- Kläranlage und Nutzung von Faulgas

WEITERE INFORMATIONEN

Klimaschutzkonzept in Metz Métropole [<https://www.metzmetropole.fr/environnement-PCET-metz-metropole.php>]

Klimaschutzkonzept der Stadt Metz

[http://metz.fr/pages/developpement_durable/plan_climat_territorial/plan_climat_territorial.php]

Klimaschutzkonzept der Stadt Worms

[<http://www.worms.de/de/mein-worms/umwelt/klimaschutz/>]

November 2016